
“只有更多俱乐部用理性

方式共同创造好的足球环境 ，

为优秀运动员提供稳定的平

台，联赛的虚火才能逐渐消退，

中国足球的职业化之路也才能

少一些坎坷与意外。 ”引进吴曦

后， 申花再一次受到了来自央

媒的表扬， 这已是半年来的第

三次。

对于一家俱乐部而言 ，每

年转会窗口的支出占据了整个

赛季投资相当大的比重。 更不

用说在限薪令、 限投令没有出

台的年代， 各家俱乐部竞相烧

钱引援，更是成了中超狂欢日。

这不禁让人联想起最近已经成

为破圈话题的基金———投资的

整体热度很高， 一片红火的光

景， 好像谁没有赶上这趟疾驰的

列车，谁就与致富无缘。 诚然有人

在投资热潮中获取收益， 就像广

州队、 海港队以及江苏队先后取

得联赛冠军， 但更多盲目跟风的

人却成了这场浪潮中的 “韭菜”，

不仅一无所获， 甚至还落得人财

两空的窘境。

在投资学中， 人们将自己在

清醒认知的情况下做出的被动投

资称之为“消极投资”。 这类投资

的目标并不是获得远超市场平均

水平的巨额收益， 而是只需获得

高于平均水平的收益即可。 回到

足球范围内， 俱乐部要对整体大

环境有清楚的判断， 同时对于俱

乐部的能力也有认识， 在这基础

上稳步进行提升。 除此之外，球队

引援还具备着普通投资所没有的

特殊性，即名额额度上的限制。 只

要有钱， 投资人可以选择无数个

项目， 但一家俱乐部只能注册五

名外援，如果选错了人，看似多了

一个球员， 真到了比赛时却是少

了一个选择。

从申花近两年的引援思路来

看， 俱乐部早已判断到 “烧钱投

资”对成绩的提升作用并不长远，

只有合理冷静地投入， 才能帮

助球队稳步提升战绩。 像去年

针对中后场位置，引进姆比亚、

冯潇霆、温家宝和曾诚，申花的

防线有了显著的提升。 今年在

巩固后防的情况下， 再引进阿

德里安和巴索戈， 针对性补足

进攻短板， 这比盲目堆大牌更

加有效。 而这些引援能将申花

的进攻线提升到什么水平 ，还

要看主教练崔康熙这位“大厨”

如何搭配料理。 但现在值得肯

定的是， 坚持冷静精准的投资

思路， 是申花能长期保持健康

运营状态的秘诀， 更是目前大

环境下中国职业足球发展的榜

样。
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?性投资的“买菜”哲学

一篮好菜 等待师傅一出好戏
周一下午，康桥训练基地的新闻发布厅呈现了久违的热闹气氛。 此前上海申花官宣的

六位新援悉数亮相发布厅，并分别发表加盟感言。 三名外援、一位国脚、两位潜力小将，从
当天直播的互动来看，申花球迷对俱乐部此次冬窗引援相当满意。

在新援见面会上，董事长吴晓晖表示，申花新赛季的球员引进工作已经结束。 与此同
时，他还风趣地回应了其曾经提出的“引援买菜论”。 “买菜”，这一起初在球迷范围内略带
戏谑的词汇，经过时间的考验之后，已经得到外界认可。 本版撰稿 本报记者 龚哲汇

五年前，上海申花董事长吴晓
晖在新援发布会上，第一次提出了
“买菜论”的观点。当时申花引援屡
次被截和，吴晓晖大方地表示，“大
上海人，气度要大一点。其实菜是很
多的，我们不要急，等人家菜篮子装
满了，剩下的菜我们就可以放心挑
了。”
如此接地气的类比说法在以往

的新闻发布会上颇为少见，玩笑间，
他却将申花俱乐部的引援思路表达
得非常清晰———做事不高调、追求
性价比以及最重要的合理、理性地
投入。

在过去10年金元足球时期，主
打实惠路线的“买菜”理念，似乎有
些“非主流”，毕竟几乎所有的俱乐
部都在花钱，2016赛季和2017赛季
更是达到顶峰，引援的总支出金额
连续两年高居全球第一。然而时间
终究会证明一切，那些在引援窗口
表现狂热的俱乐部，或是像河北队
骤然萧条，或是像江苏队停止运营。
申花在去年和今年冬窗便沿用

了这个思路。上赛季的零转会费投
入引进11名新援，本赛季引进吴曦、
巴索戈，以及租借引进的阿德里安，
所花费的成本并不高———吴曦在与
申花沟通时，在薪资方面做出了相
当大的让步，江苏队也是让这位功
勋球员自由身离开；阿德里安的租
借主要涉及人员上的交换，申花方
面并未有太多金钱支出。
低成本的另一面，三人的能力

却毋庸置疑。巴索戈解决了申花右
路缺少爆破手的难题，他的表现得
到了主教练崔康熙的认可；吴曦作
为江苏队核心，率队获得中超联赛
冠军、足协杯冠军、超级杯冠军各一
次，并成为国足队长；阿德里安效力
过三支中超球队，对此他表示，“这
说明我踢得不错，中国想要我的俱
乐部很多，我也是老队员了。在这四
家俱乐部中，申花是最大的一家，所
以我们的目标和之前三家也是完全
不同的。”从波兰“老司机”的训练状
态来看，申花的这笔引援大有看头。
队内抢圈训练时，阿德里安总是在
接球前迅速回头观察四周，然后合
理出球，引得场边工作人员的赞叹，
“难怪他的思路特别清楚，好球员是
有道理的。”

“买菜”
追求性价比

“选择加盟申花，是因为我是一个
喜欢安定，不喜欢折腾的人，我也是一
个重感情的人。”六人之中，吴曦时隔八
年的回归最为温暖，“第一时间吴总和
周总就与我取得联系，我也非常感谢，
有过第一次加盟的情感在，促使我最终
回归申花。”据了解，吴曦也收到过多家
俱乐部的邀请，但申花第一时间展现了
足够的诚意，最终申花仅仅用了四天的
时间就促成了吴曦这次回归。
小将何龙海的加盟同样也是充满

了人情味。在去年受到处罚后，处于禁
赛的何龙海并没有被申花就此放弃，
“经历了去年的事情之后，我感觉自己
成熟了很多，在这里也非常感谢俱乐
部没有放弃我，我会更加努力，去回报
这份信任。”
除了俱乐部之外，申花球迷的热

情也是吸引外援加盟申花的理由，“三
年前我们第一次面对申花的时候，我
第一次踏进虹口足球场，就感受到了
不一样的氛围，当时就有一种渴望，希
望能够为申花效力，现在终于有了这
样的机会。”阿德里安此言一出，瞬间
引起了球迷们的广泛讨论。往年本土
球员加盟申花时常常坦陈自己的“儿
花梦”，阿德里安的这句“一见钟情”，
更让球迷们感到惊喜。在来到申花后，
阿德里安还得到了个人非常喜欢的9
号球衣。事实上，这是原先9号的拥有
者杨旭在得知这一消息后大方让出
的，与此同时，他新赛季他将改穿15号
球衣，希望能换换运势。这对新老9号，
都是因为申花的整体氛围而加入球队
的。

上个赛季，或许没有太多人看好
温家宝能在申花站稳脚跟，然而一年
过去，小将便用自己的表现，成为了中
超身价最高的左边卫。在年轻人身上
稳定投资，已然成了申花近几年的习
惯。

在连续官宣了六名新援加盟球队
后，上海申花本次冬窗的引援工作暂
时告一段落，球队之后的工作重心将
在人员方面“做减法”。在周一的公开
训练课上，包括刘若钒、蒋圣龙、陈钊、
孙凯在内的多名球员没有出现在训练
场上，这些球员外租的可能性非常大。

据了解，刘若钒目前已经在成都
蓉城训练，下赛季他有望代表家乡球

队征战。上个赛季，刘若钒租借至天津
津门虎，并获得了较多的出场时间。小
将虽然没能取得进球和助攻，但他和
队友一起帮助了天津队完成保级，并
最终取得了联赛第10名的成绩。回到
申花后，刘若钒代表球队出战亚冠，并
在亚冠赛场上贡献一次助攻。2021年，
刘若钒跟随上海申花参加了两阶段的
冬训。此前上海申花与上海01全运队
的比赛中，刘若钒贡献一粒进球，帮助
申花队2比1击败全运队。

刘若钒此次租借的球队成都蓉
城，上赛季在中甲赛场上取得了第四
的成绩。成都蓉城本赛季志在冲超，整
体投入不亚于部分中超球队。值得一

提的是，刘若钒的家乡正是四川省南
充市，此番租借正是让他回到了家乡
父老的面前为四川的球队效力。而同
为1999/2000梯队一员的蒋圣龙，此前
有消息称他将和孙凯租借前往重庆当
代，这一消息目前还没有完全确认。加
上之前已经外租至青岛队的周俊辰，
申花又开启了年轻球员“出租车模
式”。
在新援发布会上，上海申花董事

长吴晓晖表示，关于申花的年轻球员，
俱乐部会慎重考虑他们下个赛季的平
台，“申花会把很多年轻球员送往适合
他们的平台，让他们有好的发挥空间。
两到三年他们得到锻炼回归之后，未
来的申花会长盛不衰。”从中也能看
出，申花俱乐部对于年轻球员的态度
以及未来的规划。

“买菜”更着眼未来

“买菜”
讲人情

虽说球队引援是
一笔笔交易，但涉及到
人员去留，尤其是足球
这项团队运动，人情味
是少不了的。这几年，
除了“买菜”之外，“温
度”也是申花经常被拿
来调侃的词条。然而从
今天看来，正是这份
“家的温暖”，吸引了大
批优秀球员选择申花。

新外援亮相发布会 本报记者 陈嘉明 摄

这说明我踢得不
错，中国想要我的俱乐
部很多，我也是老队员
了。在这四家俱乐部
中，申花是最大的一
家，所以我们的目标和
之前三家也是完全不
同的。

“

———阿德里安谈曾效力三

支中超球队


